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“Seamos dignos de lo que de 
nosotros se espera”.

José Martí

La izquierda tiembla, 
pero vive

Esencias de la 
cultura
Pág. 6

La zafra lleva 
también pensamiento

Pág. 2

Cuba, una vez más, acoge una cau-
sa justa y la hace suya. Ahora se tra-
ta de la libertad de un buen amigo: el 
primer presidente obrero de Brasil. 
Su nombre es más largo, pero para 
los cubanos basta decir Lula. Nadie 
había hecho más allá por los pobres, 
los Sin Tierra, los de las favelas, 
los que no salen en las telenovelas 
de O’ Globo y ese fue precisamen-
te su delito, no los muchos cargos 
que le inventaron y por los que ya 
excede un año de encarcelamiento.

• Más información en pág. 3

El documental Rumbatá, de la 
cineasta Isabel Santos, es una 
obra que mueve la espiritualidad 
y el pensamiento con la energía 
de ese grupo de Camagüey. Tuvo 
su premier mundial el miércoles 
en el cine 23 y 12, de La Haba-
na, con un pequeño concierto 
que Wilmer Ferrán, director de 
la agrupación, dedicó a la salud 
de la cantante Nerina Calderón, 
quien falleció dos días después.

Al recomendarlo, el director 
Jorge Luis Sánchez calificó a Isa-
bel Santos de una actriz “con el 
arrojo y la audacia de hacer cine 
documental”.

El filme profundiza en te-
mas que ocupan y preocupan 

en Cuba a las agrupaciones
folclóricas, porque asuntos de la 
cultura popular tradicional siguen 
en desventaja en la enseñanza 
artística.

La cuidadosa puesta en esce-
na, la concepción de imágenes 
poéticas, la dramaturgia y la es-
pontaneidad de los entrevista-
dos son claves del dominio del 
lenguaje cinematográfico y de la 
curiosidad de Isabel Santos. 

Rumbatá fue producido por el 
Instituto Cubano de Arte e Indus-
tria Cinematográficos y la Oficina 
del Historiador de la Ciudad de 
Camagüey.

• Yanetsy León González

Este lunes 21 de octubre, marcharemos otra vez 
con Camilo y Fidel por la Revolución. Desde las 
6:30 a.m. nuevamente la esquina de San Pablo 
y Cuerno se colmará de camagüeyanos, ya no 
para detener una traición sino para reafirmar 
una lealtad: la lealtad de todo un pueblo al ideal 
socialista que, 60 octubres después, seguimos 
defendiendo y construyendo con unidad y 
sacrificios. A las 7:30 a.m. saldrá la reedición 
de aquella primera marcha combatiente por las 
calles Luaces, Independencia y General Gómez, y 
a las 8:00 a.m., en la hoy Ciudad Escolar volverá 
a retumbar nuestra decisión irrenunciable de 
continuar y vencer.

Este viernes inició el fin de semana de las estrellas Camagüey 
2019 con la gala de selección de refuerzos para la segunda etapa 
de la 59 Serie Nacional, que tuvo como sede el salón plenario del 
Centro de Convenciones Santa Cecilia, de esta ciudad.

Miguel Borroto, manager de los Toros de la Llanura, fue uno de 
los protagonistas de la noche. El también timonel del equipo Cuba 
dejó la responsabilidad en manos de su asistente Darío Cid, quien 
no actuó con la precisión esperada, pues no solicitó lanzadores 
zurdos y apostó por un jardinero con números  engañosos, el hol-
guinero Jorge Luis Peña.

En las dos primeras rondas, Cid apuntaló su bullpen con el pina-
reño Frank Luis Medina y el espirituano Yoen Socarrás, para luego 
pedir al torpedero avileño Yorbis Borroto y al abridor mayabequen-
se Yadián Martínez. En la quinta vuelta eligió a Peña, en lugar de 
otros lanzadores de calidad como Pedro Álvarez o Yonathan Car-
bó. Luego la directiva resultó más certera al llevarse al jugador de 
cuadro artemiseño Michael González y a los serpentineros Isbel 
Hernández y Yoandry Cruz, ambos de Pinar del Río, y a Yusmel 
Velázquez, de Holguín.

Hoy sábado comenzará el show en el estadio Cándido Gonzá-
lez a partir de las 2:00 p.m. —abrirá a las 10:00 a.m., y la entrada 
será libre— con las pruebas de habilidades y la clasificación del 
concurso de cuadrangulares, en el que participará el agramon-
tino Luis González. Después disfrutaremos de los astros de 
ayer, entre dos rosters llenos de historia donde figurarán los 
camagüeyanos Loidel Chapellí, Orlando González, Leonel Moa, 
Sergio Quesada, Luis Ulacia, Reynaldo Fernández, Omar Luis, 
Fernando Tejeda, Luis Campillo y Felipe Fernández. La jornada 

cerrará con un concierto de JG y su grupo en la Avenida Javier 
de la Vega.

El domingo corresponde el turno a las luminarias de la presen-
te temporada. En la plantilla de los orientales, que dirigirá el san-
tiaguero Eriberto Rosales, están los anfitriones Alexander Ayala, 
Humberto Bravo, Loidel Chapellí Zulueta y Frank Madan, además 
de Cid, coach de tercera. Otra fiesta en la “Javier de la Vega”, ame-
nizada por Manolito Simonet y su Trabuco, cerrará el jolgorio por 
nuestro deporte nacional.

• Félix Anazco Ramos

Con refuerzos comenzaron las estrellas 
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El valor de un hombre 
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Para una buena controversia el lector 
Antonio Fontes Carbajo, vecino de 
la ciudad de Camagüey, nos  remite 

un pie forzado. Preocupado, lamenta el 
pobre y maltratado arbolado de nues-
tras calles y parques que en su criterio 
necesita vitalidad y mejor atención. Nos 
llama la atención el tema, pues aunque 
por años hemos hablado de repoblación 
forestal en nuestros espacios públicos, 
pocas veces se aborda, aunque se sabe 
cuánto necesitamos una inmensa som-
brilla verde.

Con este argumento, sumando además 
la inquietud expuesta en la carta de Anto-
nio, hicimos un sondeo con tres profesio-
nales del tema desde diferentes aristas: 
Julio César Vázquez de la Paz, director 
de Servicios Comunales en el municipio 
de Camagüey, el vicedirector de Áreas 
Verdes, Mobiliario Urbano  y Floricultura 

de ese organismo, Julio Antonio Cubelo 
Marín y el MS. c. Heriberto Medina Pérez, 
especialista principal de la subdirección 
Técnica del Parque Botánico Camagüey. 
Por años se ha hecho caso omiso a hacer 
cumplir unos y apoyar otros las Normas 
Cubanas para las Áreas Verdes, documen-
to rector que orienta esta actividad, con-
cuerdan los encuestados.

Medina adelanta la idea de un encuen-
tro entre especialistas de Áreas Verdes y 
Técnicos Forestales para entre todos me-
jorar el arbolado público, mientras que 
Julio César señala como una de las más 
importantes tareas de Comunales el cuida-
do y conservación de los 129 parques que 
debe proteger. Coincidimos también en la 
falta de preparación técnica que por lo ge-
neral presentan los trabajadores de Áreas 
Verdes. Medina y Cubelo Marín discrepan 
de las especies plantadas en muchos es-
pacios de la ciudad. La mayoría de los 
árboles de nuestros parques están sem-
brados donde no deben. Estas violaciones 
crean un gran problema con el pasar de 

los años: el crecimiento de un árbol entor-
peciendo redes eléctricas y telefónicas.

Sin dudas, a escala mundial la relación 
medio ambiente-población tiene fricciones 
en los métodos del desarrollo urbano, tan-
to por los problemas ambientales que pre-
sentan las ciudades como por la concen-
tración vertiginosa de personas en ellas. A 
esa cuestión no está ajena Camagüey, ya 
que aquí las áreas verdes urbanas están 
referidas regularmente en los espacios ex-
teriores públicos, y al igual que las edifi-
caciones, las redes técnicas, las calles y 
otros componentes del entorno construi-
do, su uso transcurre por diferentes etapas 
y cambios en el tiempo. 

Es válido el criterio de los funcionarios 
de la Dirección Municipal de Comunales al 
reconocer que el fomento y manejo de la 
vegetación precisa un estudio adecuado 
de su aporte al entorno social, cosa pocas 
veces tenida en cuenta.

La situación del arbolado en el cemen-
terio de la ciudad, índice igualmente seña-
lado por  el lector Antonio Fontes, es un 
punto y aparte. Nuestra necrópolis, con 

una historia de dos siglos y tantos, se 
creó con los antiguos diseños coloniales 
de cementerio intramuros, sin visión de 
espacios verdes y sombreados hasta 
quedar encerrado dentro de la ciudad 
sin posibilidades de expansión. En lo ac-
tual resulta difícil la forestación entre las 
tumbas, osarios y panteones, con inde-
pendencia de la selección de las plantas, 
cuyas raíces deben tener determinadas 
características para no dañar los enterra-
mientos, muy encimados. Es de suponer 
que algún nuevo cementerio de la ciu-
dad tendrá en cuenta las características 
de parque como otros más modernos en 
el país.   

El municipio de Camagüey atiende al-
rededor de 6 410 metros cuadrados de 
áreas verdes en espacios públicos.

Agradecemos al lector por su correspon-
dencia y la oportunidad  de abordar este 
tema, que interesó a la Dirección Munici-
pal de Comunales al punto de proponer 
ampliar en alguna próxima edición, noti-
cias de interés sobre este sector. Estare-
mos en esa segunda vuelta.

Sin caña no hay azúcar

Elige tú, que canto yo…
Por Eduardo                       
Labrada Rodríguez

La última evaluación del grupo  AzCuba 
a los agroazucareros de Camagüey 
encendió varios bombillos rojos que 

debían permanecer verdes: dos centrales 
de la anterior zafra   —Brasil, de Esmeral-
da, y Argentina, en Florida—, saldrán de 
la molienda en la venidera por ineficiencia 
industrial y falta de materia prima, y los 
cuatro que se mantendrán no disponen de 
cañas propias suficientes para aprovechar 
al máximo sus normas potenciales de ma-
nera estable.

Estadísticas en los estimados cañeros 
para la presente etapa productiva coinci-
den en la tenencia de materia prima por 
encima de un millón 800 000 toneladas de 
la gramínea para  “garantizar” el discre-
to plan técnico-económico provincial de 

azúcar de los ingenios Carlos Manuel de 
Céspedes, Siboney, Panamá y Batalla de 
las Guásimas. Sin embargo, para lograr el 
efectivo suministro se precisa encadenar 
la eficiencia de una compleja vinculación 
norte-sur y este-oeste, sustentada en re-
sultados cualitativos de los reincorporados 
centros de acopio y limpieza y el  trans-
porte ferroviario. Así bajan los índices de  
materias extrañas, se sortean deteriorados 
caminos cañeros y se atenúa el déficit de 
combustible.

El informe de la Empresa Azucarera en 
Camagüey confirma que en esos estima-
dos hay diferencia negativa de 7,322  hec-
táreas en relación con la caña molible total 
de la zafra anterior, entre otras causas por 
incumplimientos de las siembras, demoli-
ciones excesivas  y pérdidas en la campa-
ña de primavera.

El ingeniero Julio García Pérez, presi-
dente del Grupo Azucarero AzCuba, du-

rante la evaluación a la provincia, presidida 
por Salvador Valdés Mesa, vicepresidente 
de la República de Cuba, demostró que 
Camagüey incumple en los últimos cinco 
años los planes de siembra: logra  un  pro-
medio anual por debajo de  15 000 hectá-
reas cuando debía acumular no menos de 
20 000 cada calendario, lo cual redujo a 
solo el 39 % de plantaciones en cosecha 
para los seis centrales azucareros tecnoló-
gicamente aptos.

Valdés Mesa insistió en la siembra de 
caña para alcanzar molidas altas y esta-
bles. Enfatizó en Esmeralda, donde radi-
ca el Brasil. Ese ingenio industrialmente 
renovado dispone de tierra suficiente para 
plantar más de 24 000 hectáreas de distin-
tas variedades de la gramínea y  sistemas 
de riego con agua proveniente de la presa 
El Porvenir (171,5 millones de metros cúbi-
cos de capacidad), para irrigar el 50 % de 
los suelos que se planten.

Otra sugerencia del Vicepresidente de 
la República dejada a los camagüeyanos, 
además de sembrar, sembrar… ocupar las 
miles de hectáreas infestadas de malezas 
y marabú con caña y cultivos varios, fue 
preservar las instalaciones de las fábricas  
de azúcar en receso Argentina y Brasil, 
para que puedan incorporarse a la zafra 
2020-2021 con mayor cantidad de materia 
prima propia.

El reto, el desafío para los agroazucare-
ros de Camagüey no es nuevo ni desco-
nocido, significa desechar empecinados 
métodos de dirección y organización del 
trabajo por la “socialización” en los surcos 
en respuesta al llamado de la economía 
nacional de rescatar el azúcar cubano, un 
rubro exportable, cuyos  valiosos deriva-
dos podrán fracturar el bloqueo imperial si 
hay caña en los cañaverales… Sin caña no 
hay azúcar.
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Por Rolando                        
Sarmiento Ricart

El arbolado no solo protege al entorno, también representa un 
hálito de bienestar espiritual. Como nos dice esta imagen de la 
plaza Joaquín de Agüero, los verdes paisajes urbanos necesitan 
más que atención técnica, identidad con la naturaleza.

Debemos ser cuidadosos al seleccionar las especies de árboles 
para plantar en las calles. En más de una ocasión su crecimiento 
origina enredos en cables telefónicos y eléctricos como los que 
se avizoran en la calle Capdevila; también las raíces causan 
serios daños. Por supuesto, la tala nunca será el remedio sabio.

No siempre la sombra de los árboles está donde debe. El 
parque infantil junto al río Hatibonico es muestra de abandono e 
indiferencia de los que atienden y cuidan la ubicación del arbolado 
en los proyectos de urbanización.
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

DESDE LA DIVISIÓN territorial de la 
Empresa Comercializadora de Combus-
tibles nos dicen que el plazo mínimo de 
60 días para la compra de gas licuado, 
el cual era indicado a los clientes en los 
puntos aunque no se informó en la pren-
sa, ya fue eliminado, por lo tanto quienes 
no hayan comprado pueden hacerlo. En-
horabuena.

EL 13 DE julio publicamos la respues-
ta del director de Saneamiento, Sarce 
Cejas Fundora, de que en julio se solu-
cionaría el problema de Belkis Jiménez 
Villanueva, una anciana con serios pro-
blemas de obstrucción e inundación de 
aguas albañales en su vivienda, situada 

en la calle 25 de Julio entre Capdevila y 
Avenida de los Mártires. Esta semana vi-
sitamos su casa y ella refiere que nada 
de lo prometido se ha cumplido. 

CON LA ESPERANZA de que resuel-
van el problema como lo hicieron a la 
entrada de ITH, en el reparto Saratoga, 
donde la calle se hallaba en pésimo es-
tado, el lector Cándido Fontela Hidalgo 
alerta sobre un gran hueco que hay en 
la loma frente a Cubalub, en esa misma 
área de la ciudad de Camagüey. Refie-
re que el lugar es muy transitado, sobre 
todo por niños para llegar a la escuela, 
y que cuando llueve se vuelve intransi-
table. Del otro lado y lejos de allí, en el 
reparto Julio Antonio Mella, sucede lo 
mismo en la Avenida Mónaco Sur, en las 
dos cuadras extendidas entre la Avenida 
Las Palmas y calle Segunda. A pesar del 
intento de los vecinos por rellenarla con 
escombros, cuando cae una gota no se 
puede pasar.

EL 23 DE septiembre se realizó la lim-
pieza de la fosa que estaba vertiendo 
en el consejo popular Siboney y sobre 

la cual nos puso al tanto Yuri Viamon-
tes Garrido. Según el jefe comercial de 
la oficina de la Empresa de Acueducto 
y Alcantarillado del municipio de Sibanicú, 
la demora respondió a que el reporte no se 
había hecho en sus oficinas. De ahí la im-
portancia de acudir a los canales pertinen-
tes. ¿Dónde entonces Yuri reportó su caso?

UN RECLAMO POR el reloj público del 
poblado de Senado, instalado alrededor 
de 1910, nos llega de un antiguo pobla-
dor de esa localidad del municipio de 
Minas. Milton Miranda Martín, residente 
ahora en la calle 6 de Enero No. 111, en-
tre San Martín y Jesús María, en la ciudad 
cabecera, nos comunica que durante el 
2017 bajaron la maquinaria del histórico 
reloj para su reparación, pero pasado el 
tiempo este no regresa a su sitio original, 
ni encuentra señas de su paradero. 

HABÍA SUGERIDO EL lector Isel Este-
noz Tussel que se listaran públicamente 
los medicamentos que se venden cada 
jueves en las farmacias para evitar colas 
en vano. Explica el Dr. Reinaldo Pons 
Vázquez, director provincial de Salud, 

que hay mecanismos para conocer la 
existencia de los fármacos, a través del 
teléfono o de forma personal. Aclara 
que en el caso de los controlados y por 
receta médica “no está indicado” que 
aparezca su disponibilidad en tablilla, 
y sí los liberados de medicina natural y 
químicos dispensariales. Consideramos 
que el hecho de que no esté la indicación 
no invalida la propuesta. La experiencia 
demuestra que en el barullo del jueves 
no siempre nos atienden de la mejor 
manera, además, si todos preguntamos, 
interrumpimos. ¿Por qué no abrir paso a 
sugerencias para mejorar un servicio?

LA SITUACIÓN CLIMATOLÓGICA atra-
só la chapea en las márgenes del río 
Hatibonico, pero ya se trabaja para re-
vertir la situación. Aclaran los directores 
de Acueducto y de Saneamiento que se 
chapea a la distancia de 1.20 metros a 
ambos lados de las márgenes. Dicho or-
ganismo hace un llamado a la población 
a no verter basuras en las fuentes fluvia-
les para evitar peligros de contaminación 
y mantener la higiene. 

Amante de la justicia, el movimiento obrero cama-
güeyano recogerá más de 200 000 firmas como par-
te del reclamo mundial por la libertad del líder del 
Partido de los Trabajadores (PT), desde el jueves y 
hasta el próximo 28 de octubre. Las rúbricas serán 
entregadas a la delegación de Brasil, al III Encuen-
tro Antimperialista de Solidaridad, por la Democra-
cia y contra el Neoliberalismo, que se desarrollará 
en La Habana en noviembre próximo.

Jóvenes, estudiantes de la enseñanza media y su-
perior, así como las más de 5 000 secciones sindica-
les que tiene la provincia serán los protagonistas de 
la solidaria iniciativa, explicó Yulián León Rondón, 
secretario aquí de la Central de Trabajadores de 
Cuba.

Saido Dansó, presidente de la Unión de Estudian-
tes Africanos en Camagüey, denunció la utilización 
de los mecanismos judiciales con fines políticos. 
“Su único delito fue dignificar a millones. Con Lula 
en la calle el PT era imbatible, por eso lo apresaron”.

Para la vicefiscal jefa de la provincia, Gretel Valdés 
Rosales, el proceso contra Lula ha sido amañado. 
“No hay una sola prueba de su vinculación a los 
cargos; sin embargo, Sergio Moro, al que le habían 
prometido ser Ministro de Justicia, lo encontró cul-
pable. Hay principios que cualquier jurista tiene que 
cumplir porque se debe al pueblo y a la ley, esté 
donde esté; sin embargo, en este caso no ha habi-
do ética”.

Eduardo Morán Valdivia es investigador principal 
y fundador del Centro de Ingeniería Genética y Bio-
tecnología en el territorio y uno de los 124 trabajado-
res de la prestigiosa institución científica agramon-
tina que salieron de su rutina para exigir, también, 
la libertad del amigo. “Solo la presión internacional 
hará que el gobierno libere a Lula; los cubanos tene-
mos ejemplos recientes del poder de la solidaridad 
en estos casos, hagamos lo que esté en nuestras 
manos para sacarlo de prisión”.

De igual manera se sumaron al noble reclamo de 
libertad los trabajadores y cuadros del Comité Pro-
vincial del Partido Comunista de Cuba, conscientes 
de que son días de exigir transparencia, pues la 
Corte Suprema de Justicia brasileña nuevamente 
revisará el caso y, como preso político al fin, la li-
bertad de Luiz Inácio Lula da Silva dependerá de 
cuánta fuerza tengan las voces de buena voluntad 
que en el mundo se sensibilicen con la causa.

•Jorge Enrique Jerez Belisario

Camagüey 
fi rma por Allá en La Sacra llegar 

al millón de litros de le-
che entregados a la in-
dustria era un desvelo 
desde hace tiempo y se 
convirtió en obsesión 
cuando la sequía y el 
simple ordeño les cerra-
ron el 2018 a 23 000 litros 
de los seis ceros. Pero 
como dice la sabidu-
ría popular, donde hay 
hombres, y mujeres  
con vergüenza y ga-
nas de trabajar, como 
los de la cooperativa 
de créditos y servicios 
(CCS) Reinaldo León 
Yera, no hay fantasmas.

Y tanto esfuerzo valió 
la pena, pues este 17 
de octubre llegó ¡al fin! 
el millón; el primero en 
la historia de la CCS y 
del municipio Najasa. 
La materialización de 
tal sueño sabe mejor 
cuando se conoce que 
la leche que se ordeña 
a mano en las 67 fincas, 
es trasladada luego en 
carretones de caballos 
para los termos de en-
friamiento ubicados en 
La Sacra, Providencia 
y El Brazo y que cuan-
do llueve, los guajiros 
de la zona del camino 
de Providencia sacan 
las cántaras a pico 
de montura porque 
los senderos están 
intransitables. 

Víctor Lecusay Calvo, 
presidente de la coope-
rativa, aseguró a Ade-
lante que la clave del 
éxito estuvo en lograr 
que 46 de las fincas le-
cheras se incorporaran 
al doble ordeño. “Todos 
nos metimos de a lleno, 
el núcleo del Partido, el 

comité de Base, la or-
ganización de Base de 
la ANAP. Visitamos cam-
pesino a campesino, 
les explicamos y allí es-
tán los resultados. Tam-
poco podemos negar la 
bonanza de las lluvias 
y el apoyo que recibi-
mos de las autoridades 
políticas y de la Agricul-
tura en el territorio y la 
provincia. Es resultado 
también del trabajo de 
Orlando Manso Peña, 
el presidente de la CCS 
hasta julio pasado, y 
que no está hoy por 
problemas de salud”.

La “Reinaldo León 
Yera” acopia en la ac-
tualidad un promedio 
de 2 700 litros al día y 
en los meses de julio a 
septiembre llegaron a 
extraer 4 300. El colecti-
vo muestra positivos in-
dicadores de eficiencia 
como son los 761 litros 
del importante alimento 
que logran por vacas to-
tales, superior a los 546 
que alcanzan las bases 
productivas incorpora-
das al Movimiento Millo-
nario. Exhiben también 

un promedio de 6.6 li-
tros por vaca en ordeño 
y el 92 % de nacimien-
tos. Como asignatura 
pendiente se mantiene 
la escasa aplicación 
de la inseminación 
artificial, lo que debe 
transformarse en el 
2020.

Con 112 asociados 
y un rebaño de 1 364 
vacas y 571 novillas 
la CCS aspira a cerrar 
el presente calendario 
con 1 millón 108 000 
litros de leche entrega-
dos a la industria de 
Productos Lácteos. La 
cooperativa es la sépti-
ma que en la provincia 
se convierte en “millo-
naria” y se espera que 
otras cinco bases pro-
ductivas se sumen en 
los meses que restan 
del 2019 a este grupo 
élite de la ganadería en 
Camagüey. 

•Yurislenia Pardo Ortega

•Foto: Otilio Rivero 
Delgado/Archivo

Y se hizo realidad el sueño 

A 72 horas de ratificar la unidad de 
los cubanos en la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, los pobladores de 
la cespedeña comunidad Crucero de 
Piedrecitas dieron muestra de demo-
cracia participativa, y en colectivo, 
pensaron mejor como país.

Ser escuchados por las máximas 
autoridades del Partido y el Gobierno 
en Camagüey fue más que suficiente 
para convocar a los vecinos de la cir-
cunscripción 36. Además de resaltar 
lo logrado gracias al trabajo comuni-
tario en los últimos años, tuvieron la 
oportunidad de exponer los proble-
mas que requieren apoyo desde la 
provincia. 

La eliminación de tendederas eléc-
tricas, la ubicación de una bomba de 
agua en el poblado de Ravelo, la ne-
cesidad de adaptar un local para el 
médico de la familia, el arreglo del 
vial que conduce del Crucero hasta 
Piedrecitas y el incremento de telé-
fonos públicos, resultaron los puntos 
más debatidos.

A cada planteamiento se le dio res-
puesta al momento, aunque no todos 
tendrán soluciones a corto plazo. “No 
podemos engañar a la gente y crear 
falsas esperanzas. El país afronta una 
situación difícil y se priorizan los ser-
vicios vitales a la población. Sabemos 
que hay cuestiones sensibles para 
las familias y no nos quedaremos de 
brazos cruzados”, enfatizó Ariel San-
tana Santiesteban, primer secretario 
del Partido en Camagüey. 

Pero tampoco el pueblo se pue-
de quedar sin hacer nada. Desde la 
propia comunidad se deben generar 
ideas e iniciativas que alivien las ges-
tiones estatales. Hoy no se trata solo 
de pedir, sino de hacer. Ejemplos hay 
de sobra. 

•Lisyén Halles Ravelo

 “Crucero”
de

intercambios
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Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Llegaron con serias afectaciones. Mas el ingenio co-
lectivo, el talentoso hacer de un grupo de entidades 
ha progresado de tal modo que las “dolencias” ceden 

y los resultados son palpables.
Las guaguas del tipo rígidas (12) y articuladas (tres) 

modelo Yutong, llegadas a Camagüey desde el servicio 
urbano de la capital del país, recobran la vitalidad que 
otrora exhibieron, y en cuestión de días estarán prestas 
las primeras para rodar por las arterias de la ciudad.

El esfuerzo ha sido cinco estrellas, pues se requirió inte-
grar varias operaciones especializadas y simultanearlas, 
sin descuidar compromisos inaplazables de una veintena 
de carros con La Habana.

MOTO CENTRO HACE LO SUYO
Una de las entidades inmersas en la “cirugía” es la Uni-

dad Empresarial de Base (UEB) Moto Centro. A pie de 
obra se encontraba Pedro Toirán Peláez, su principal di-
rectivo, quien reafirmó el propósito de acortar los plazos 
para tener listos los medios rodantes “cuanto antes, pues 
resultan muy necesarios”.

Refirió que el deterioro es muy alto, y no siempre cuen-
tan con los aseguramientos a mano, cuestión que obliga 
a buscar alternativas, lo que dificulta un tanto la celeridad 
en la solución; sin embargo, la tropa responde y cuando 
concluya octubre “tendremos los primeros totalmente 
acondicionados”.

El ingeniero en transporte y director de la División 
Oriente de Moto Centro, Ernesto Horta Ruiz, recalcó que 
la entidad agramontina está inmersa en una dinámica im-
portante, pues al unísono asume tareas encomendadas 
por el país, sin obviar la atención al parque de 15 carros.

Según el especialista, en el caso de los articulados 
—que permitirían elevar las capacidades de transporte 
público en la ciudad— el proceso ocurriría más lento, 
pues la tipología del motor no es afín a las que actual-
mente disponen, no obstante considera viable terminar al 
menos uno en noviembre.

Al lado, llaves en mano, Jorge Luis Díaz Socarrás, me-
cánico A, realiza ajustes. “Hay que hacer ligeros cambios, 
porque este tipo de motor requiere de algunas adaptacio-
nes en el chasis, mover la salida de la combustión… pero 
nada imposible”.

“Una de las virtudes de estos ómnibus es que poseen 
una capacidad aproximada a dos Dianas y, sobre todo, en 

el caso de las articuladas, lo que implica mover más per-
sonas y usar racionalmente los combustibles”, confirmó 
Toirán Peláez. El ajetreo no cesa. Todavía queda trabajo...

EL OTRO SALÓN… DE OPERACIONES
Casi aledaño, en el propio reparto Froilán Quirós, se en-

cuentra el otro “salón de operaciones”: el combinado Pe-
dro Sotto Alba, testigo de las ejecuciones que por estos 
días tienen a la gente en jaque.

Dando lija, a Ricardo Pulido Lezcano, jefe de taller, lo 
secunda un grupo de trabajadores, ocupados en darle los 
últimos toques a un carro que en breve se sumará a los 
disponibles para su explotación.

“El grupo lo conforman chapisteros, pintores, solda-
dores y mecánicos. Como verá, a este carro que ahora 
atendemos le faltan pocas cuestiones por revisarle para 
comenzar a pintarlo”.

—¿Ya lo probaron?
—Cuando llega a esta fase ese trámite finalizó, aquí 

solo corresponde dejarlo listo para la pintura y alguna 
que otra prueba mecánica antes de la inspección técnica 
(Somatón).

Nelson García, director de la UEB de Talleres, reseñó 
que el programa de alistamiento marcha bien. “Se trabaja 

duro porque la mayoría de los carros puedan continuar 
su vida útil, aunque por el diagnóstico realizado quizás a 
alguno resulte imposible ponerlo de alta”.

Se trabaja. Esa es la sensación que percibimos allí, y 
más cuando la inyección al transporte urbano de este lote 
será un golpe de oxígeno a las congestionadas paradas 
en los llamados horarios pico.

TALLER CON SOLUCIONES
La UEB Jesús Menéndez no escapa a la importante 

tríada formada para aunar inteligencias, y con ellas las 
necesarias respuestas. Las urgencias son muchas y los 
brazos no se quedan cruzados.

Las máquinas viejas siguen en pie. Varios accesorios 
salen de sus tornos para las reparaciones. Por eso es nor-
mal que Antonio Goicochea Rodríguez, el administrador, 
repase una y otra vez las posiciones comprometidas con 
alguna pieza.

“Hemos reparado muñones, fabricado tornillerías, pasa-
dores, bujes de hojas de muelles… en fin, hemos puesto 
a prueba nuestra tecnología, que como ve tiene muchos 
años de explotación, pero el personal ha respondido y 
logrado calidad en las terminaciones.

Uno de los atareados es Luis García, mecánico del ta-
ller. “Los hierros están viejos, pero el cuidado nos permite 
hacer las cosas bien. Y las seguiremos haciendo. Este es 
un taller de soluciones”.

La voluntad hace su espacio entre las dificultades. Muy 
pronto su reflejo pasará por nuestras paradas. Detrás va 
también la entrega de muchos, el saldo de una verdadera 
y exitosa cirugía a todo motor.

 Cirugía a todo motor 

Dicen que Eudel, antes, durante y después del hu-
racán Irma, del 2017, no abandonó el taller de 
desarrollo de la Unidad Empresarial de Base de 

Producciones Varias (Provari) del Ministerio del Interior. 
Estaba impuesto por convicción propia de la necesidad 
de proteger todos los medios que, con tanta vehemen-
cia, él y los demás miembros de la Asociación Nacional 
de Innovadores y Racionalizadores (ANIR) del centro, ha-
bían recuperado o construido para bien de la economía.

Con un corto video que lo retrató de pies a cabeza 
como revolucionario y de excelentes bondades como 
trabajador, altruismo y sentido de pertenencia, hace al-
gunas noches le rindieron homenaje en su CDR por el 
mérito de delegado a la II Conferencia Nacional de la 
ANIR y por ser proclamado como uno de los cuatro in-
novadores con el Premio de Mayor Impacto Económico 
y Social del 2018.

Describir a Eudel Borroto Ca bezal como innovador y 
como jefe del taller de desarrollo no resulta fácil; tam-
bién es admirable verlo en sus más disímiles facetas 
ante las roturas de las máquinas herramientas, en la 
intensidad del trabajo para, con prontitud, elevar la dis-
ponibilidad técnica, asegurar los componentes para los 
equipos de construcción dedicados a la producción de 
bloques o de lavaderos, dobles y sencillos, o los insus-
tituibles molinos de piedra.

Con orgullo habla de la fabricación de tanques de 75, 
600 y 1 200 litros, de elevada productividad y calidad, 
técnica formulada y lograda en Provari y extendida a 
otros territorios del país.

Mucha de la tecnología que emplea Provari en los 
procesos productivos datan de 1949, y todas las má-
quinas están en funcionamiento, asegura el entre-
vistado, quien no ignora las dificultades que acarrea 
el bloqueo de Estados Unidos a Cuba. “Para que 
el país siga adelante nos toca fabricar las piezas o 
inventarlas”.

Él, con más de veinte años en el movimiento, perdió 
la cuenta de sus innovaciones. Sobre cómo recibió la 
noticia del Premio Nacional por el Impacto Económico, 
recuerda:

“Por la mañana escucho a mis padres hablando, y 
me dicen: ‘prende la radio’. Efectivamente, Radio Reloj 
estaba dando la información. Me dio satisfacción. ¡In-
creíble! Entre tantos talentosos innovadores, mi trabajo 
resultó uno de los premiados”.

Borroto es un hombre generoso. Y bien lo saben los 
jóvenes estudiantes que han ido al taller, a quienes les 
enseña todo lo que sabe, como le pasó en sus inicios 
hace 32 años “y los de más experiencia nunca me es-
condieron nada”.

Acerca de lo que le falta hoy a la ANIR fue claro. “La 
entrega de recursos para desarrollar la innovación y 
que se puedan ejecutar los proyectos, sin descuidar la 
calidad de los productos para que la sociedad avance”.

En los minutos finales de la conversación apela al 
liderazgo y la guía del Che en lo referido al papel de 
los innovadores para suplir las carencias. Otro sostén 
en el andar significan sus padres, esposa e hijo; para 
hacer tanto y tan bien se necesita “refugio” seguro 
donde escudarse. Eudel Borroto es de los más co-
tizados en ese gran ejército de hombres y mujeres 
de ciencia y técnica en el cual Fidel confió. “Fortuna” 
grande.

Eudel, hombre bien cotizado 

El taller Jesús Menéndez se suma con éxito a la fabricación y 
reparación de  componentes para estos ómnibus.

La calidad en los trabajos es un compromiso permanente del 
personal técnico de la UEB Moto Centro.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Yoel Benítez Fonseca
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•En una de sus habituales visitas a Cuba, Amauri Chamorro conversó con Adelante. Este ecuatoriano-brasileño ha sido protagonista de las batallas políticas en 
América Latina. Por estos días vivimos momentos cruciales para la izquierda en el continente. Los procesos electorales de Bolivia y Argentina, el diálogo entre 
la oposición y el Gobierno en Venezuela, las protestas en Ecuador ante las medidas neoliberales del FMI, el amañado proceso judicial a Lula y un impopular Jair 
Bolsonaro, así como los levantamientos en Haití, colocan la mirada del mundo desde el Río Bravo hasta la Patagonia. Amauri nos ayuda, desde la comunicación 
política, a comprender estos procesos

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Roberto Suárez (Juventud Rebelde)

“Temblor, yo vivo”, dicen los 
antebrazos de Carlos Amauri 
Venega Chamorro, y pareciera 

que la frase resume su vida. Este 
ecuatoriano-brasileño no ha tenido 
descanso desde que decidió ubi-
carse del lado izquierdo de la his-
toria y poner su talento al servicio 
de los pueblos de América Latina.

Venega Chamorro anda por 
el mundo como aquel caba-
llero ideado por Cervantes, que 
combatía los molinos del mal. 
Solo que este Quijote del siglo 
XXI sabe muy bien quiénes son 
los malos. También lleva en su 
antebrazo izquierdo un símbolo 
universal, nuestro Che, porque 
le gusta tener el referente cerca 
cuando el camino se pone más 
difícil de lo planificado. 

Amauri no tiene casa, viaja mu-
cho y solo lo acompaña una gui-
tarra, que lo oxigena. “Quise ha-
cer política a través de la música, 
pero la parte comercial de ese 
mundo entró en contradicción 
con lo que pensaba y quería”.

No es fácil la vida de un militante 
de izquierda. Lo ha sufrido, le ha 
costado amenazas de muerte, in-
cluso la mitad de su familia reniega 
de él; sin embargo, para Amauri 
no resulta complicado soportarlo, 
“veo el ejemplo de Cuba, de Vene-
zuela, de las familias de Brasil que 
pierden a sus hijos en manos de la 
policía; eso es duro”.

Para el experto en Comuni-
cación Política existe una gran 
manipulación desde el funciona-
miento de las estructuras judicia-
les y del mensaje, causante de 
que los líderes regionales con 
más posibilidades para ganar 
las elecciones de los últimos 
años fueran afectados política y 
comunicacionalmente. “Hay una 
tentativa por impedir la continui-
dad del progresismo, pero no 
es el fin del ciclo. La derecha no 
constituye la opción y la gente lo 
sabe”.

—¿Cómo reinventar la comu-
nicación?

—No se trata de buscar otros 
canales ni nuevos medios. Tie-
nen que cambiar las formas de 
hacer política, las propuestas. 
Las actuales se han distanciado 
de esa clase media resultante 
de las políticas económicas de 
nuestros gobiernos.

“Hay una asimetría, nosotros 
hablábamos de socialismo, de 
combatir la inequidad, de bús-
queda de la justicia social, pero lo 
que hicimos fue insertar al 60 % de 
la población al mercado de con-
sumo, le dimos mayor capacidad 
de adquirir bienes materiales que 
para absorber información. No 
les proporcionamos a los pue-
blos los instrumentos para com-
prender qué ha pasado y, a su 
vez, tener criterio para la toma de 
decisiones en su vida.

“No se trata de gratitud, la 
gente se conecta o no se conecta 
a ti, pero no es grata. Los movi-
mientos progresistas continua-
ron, después de 10 o 15 años ha-
blando para todo el mundo como 
si fueran pobres, sobre todo tras 
haber rebajado las tasas de po-
breza a niveles desconocidos. 
Esa clase media que se educó en 
los valores del capitalismo quiere 
escuchar otra cosa y se distan-
cia, facilitando a las derechas 
conservadoras operar en lo co-
municacional para que voten por 
sus proyectos.

“Nos robaron los códigos. Tra-
zamos un gran eje que es la jus-
ticia social, la equidad; hemos 
trabajado la comunicación de 
manera homogénea, logramos la 
capacidad de dialogar sobre de-
terminadas causas... pero ahora 
oyes un vicepresidente brasileño, 
un general, pronunciándose a fa-
vor del aborto. Comenzaron a dis-
putarnos el sentido de las emo-
ciones en las grandes causas, 
porque nosotros, para dialogar 
y debatir ponemos por delante el 
principio de la lucha de clases, la 
contradicción obrero/capitalista. Y 
ya la gente no ve el mundo desde 
esa perspectiva. Si planteamos ta-
les códigos y estructura de lucha, 
la clase media se nos distanciará 
cada día más.

“En América Latina y el Caribe, 
con la excepción de Cuba, se ha 
generado una burguesía progre-
sista. Hablamos tanto de socia-
lismo y fuimos nosotros mismos 
quienes concebimos una nueva 

capa de burgueses. Eso te rompe 
el discurso y te quita el sustento 
de lo que dices”.

—Y ahora, ¿qué se puede 
hacer?

—Debemos encontrar una 
forma de superar las disyuntivas 
en el discurso y en el quehacer 
político. Es momento de repen-
sarnos desde una nueva óptica, 
hacernos acompañar de las fuer-
zas populares, conseguir trans-
formaciones profundas y cultura-
les para un proceso progresista. 
Ya fuimos por la vía de negociar 
con la derecha, vimos que  re-
sulta. Creo que estamos en un 
momento en que podemos re-
construir la relación con las bases, 
de reaproximarnos a las organi-
zaciones sociales, que de cierta 
forma nos distanciamos de ellas al 
llegar al poder, como mismo nos 
distanciamos de las calles.

—¿Tomar las redes o tomar 
las calles?

—Las dos. En las redes socia-
les se construyen realidades y en 
las calles se influencia la cultura. 
Debemos ocupar esas dos trin-
cheras y defenderlas; los jóvenes 
conviven más dentro de las redes 
sociales, se interrelacionan con 
otras personas a través de esas 
plataformas; si la gente habita 
las redes, entonces debo estar 
allí para poder intercambiar con 
ellos. Pero nos pasó que los go-
biernos de izquierda ponderaron 
mucho más el estar en lo virtual, 
y hoy ante las persecuciones ju-
diciales a los líderes, las calles no 
siempre se movilizan; en las redes 
continuamos ganando el relato, 
pero eso no cambia la realidad.

“En Venezuela, por ejemplo, en 
las calles se vive normal, pero se 
ha perdido en el relato. Es casi im-
posible sobrevivir a todos los me-
dios de comunicación y a las re-
des sociales en tu contra. Hay que 
mejorar el enfrentamiento en este 
escenario y no es tan caro hacerlo.

“Venezuela hizo viable la lle-
gada de las izquierdas y las po-
tenció. Cuba siempre ha sido 
nuestro faro, el centro gravitacio-
nal de las luchas de la izquierda; 
pero Chávez demostró que era 
posible, y llegamos todos de una 
vez, prácticamente todo el con-
tinente era progresista. Su gran 
nación consolidó la posibilidad 
de un modelo económico sin 
contar con Estados Unidos, con 
la Unión Europea; ya no era más 

el FMI quien dictaba las reglas. 
Venezuela es mucho más que 
petróleo, gas o coltán, porque 
tiene una representación simbó-
lica muy fuerte”.

—Sin embargo, con Cuba hay 
una nueva estrategia comuni-
cacional...

—La comunicación no es im-
parcial. Decir que somos infor-
mativos, que somos objetivos, 
es una falacia. Todos los medios 
responden a un grupo político. 
Los hegemónicos se escudan 
en esto. Un ejemplo clásico de 
la manipulación es cuando The 
Washington Post caza a Nixon, 
mas su editor era el mejor amigo 
de Kennedy, un demócrata decla-
rado. Entonces, partiendo de esa 
premisa, hay que comprender el 
discurso de los nuevos medios 
que han surgido en Cuba: “No 
estamos contra la Revolución”. 
Responden a una estrategia muy 
bien pensada. Buscan crear un 
contexto de comprensión de la 
realidad cubana que distorsiona 
el hecho histórico, que es la pro-
pia Revolución Cubana.

“Imposible hablar de los pro-
blemas económicos de Cuba sin 
mencionar el bloqueo y la ten-
tativa por desestabilizar el país, 
sin decir que hay un ataque a 
la democracia en Cuba. Si esos 
medios no lo abordan así están 
fingiendo una imparcialidad para 
actuar como un partido político. 
Dialogan con una sociedad hiper-
conectada en Cuba, y el Estado se 
queda atrás. Constituye una nece-
sidad que el Estado y el Gobierno 
emigren a plataformas digitales 
para disputar el relato”.

Amauri alerta sobre la urgencia 
de formar en la gente la capacidad 
de resistencia comunicacional.

“Se nos va a dificultar la rea-
grupación de los sectores popu-
lares, porque la derecha aprende 
también. Debemos entender la 
historia; el progresismo latinoa-

mericano llega en un momento 
de profunda crisis económica por 
parte del neoliberalismo, ese mo-
delo no era más una opción, pero 
en este momento la situación ha 
cambiado.

“Yo viví desde adentro muchos 
de esos procesos, vi gente dis-
puesta a morir por las ideas de 
las izquierdas del continente, 
gente que es funcional a algo, 
que no está dispuesta a morir. 
Entre el primer progresismo que 
llega con Chávez y los que le 
sucedieron hay una brecha con 
la cual surgieron las nuevas iz-
quierdas, no tan ligadas a la idea 
original, y obviamente resultado 
de divisiones internas en los 
grandes partidos. Hay una salida, 
una tercera vía sin los códigos 
que durante cien años han sido 
masacrados por los medios y es 
más tangible para los jóvenes, y 
en el momento de la votación nos 
dividen el voto”.

Asegura que el futuro será 
complejo. “Pasará tiempo para 
que los gobiernos progresistas 
vuelvan al poder, somos víctimas 
de un ataque muy duro, muy bien 
armado y estructurado, de una 
sociedad que ha cambiado. La 
situación económica de nuestros 
países es mala, pero no es el de-
sastre que dejó el neoliberalismo, 
o aún no lo es”.

Sin embargo, Amauri Chamo-
rro o Carlos Venegas, como quie-
ran llamarle, no se rinde.

“Todo lo que hago es porque 
hace mucho decidí entregarme a 
la lucha, a una causa”. Una vez 
más ensilla a Rocinante y sale a 
combatir el mal, con el Che siem-
pre cerca y aquella frase de sus 
antebrazos, porque más que el 
nombre de su banda de rock y el 
título de su primera composición, 
significa incitación permanente a 
enfrentar temblores y seguir vi-
viendo y luchando por uno, por 
los de uno y por el mundo.

Temblor, yo vivo

“...hablábamos de 
socialismo, de combatir 

la inequidad, de 
búsqueda de la justicia 

social, pero lo que 
hicimos fue insertar al 

60 % de la población al 
mercado de consumo”.

“...estamos en un 
momento en que 

podemos reconstruir la 
relación con las bases, 

(...) reaproximarnos 
a las organizaciones 

sociales”.
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A cargo de Yanetsy León González

Por Yang Fernández Madruga

No hay origen más apropiado para la palabra cultura 
que el término cultivar. Se entiende, en esencia, como 
un sembrado de tradiciones, costumbres y todo el de-

venir histórico que distingue a un pueblo. El de Cuba labra 
con cuidado ese surco de legados y herencias, desde su 
cotidianidad, pero siempre es bienvenida la justa celebra-
ción de eventos que potencian la valía de nuestras raíces.

La Jornada de la Cultura en este archipiélago, durante sus 
diez días de festejos, genera esa intención propia de quien 
desea mantener viva una hoguera vital, de quien permanece 
aferrado a la idea de no olvidar el acervo espiritual que nos 
construye como persona y país. Ya lo dijo el Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz: lo primero que salvar en la Revolu-
ción, es el cúmulo de valores inmateriales.

En Camagüey, varias de las voces defensoras de ese pa-
trimonio primordial para el corazón, han dejado pistas impor-
tantes para pensarlo en los distintos espacios del calendario. 
Y existen sufi cientes razones para resguardar toda la rique-
za que nos identifi ca, que se extiende desde el poema épico 
Espejo de Paciencia hasta el “abur”, típico de nuestros luga-
reños cuando se despiden; desde las meditaciones sobre la 
lengua española hasta las infl uencias del pensamiento de la 
Revolución Francesa en la Mayor de las Antillas.   

Aunque el programa no ha “sonado” en las calles, con la 
fuerza de otras ediciones y mucha gente se  enteró en las 
postrimerías que hubo un evento de magnitud en la ciudad, 
diálogos como los de la historiadora Elda Cento Gómez, 
perduran. “Para mí es un error desligar los aconteceres de 
un país de su cultura. Ambos se complementan. Construi-
mos otros hábitos, identidad, pero no podemos negar nues-
tros inicios”.

Cada ser contiene varios mundos, distintas miradas, co-
nocimientos y pequeños detalles, más allá del idioma, que 
nos ponen en contacto o mezclan en un tronco común. De 
su fértil savia tenemos imágenes como la del excepcional Ig-
nacio Agramonte, un mambí valiente, un estratega valioso, 
uno de los mayores patriotas cubanos. Y también del ena-

morado que escribía cartas a su idola-
trada Amalia, del abogado, del hombre 
que traslucía un lado muy culto.

“No podemos hoy comportarnos y 
ser idénticos a como éramos en el siglo 
XIX, pero tampoco debemos dejar de 
ser lo que somos. En los momentos 
actuales es fundamental apreciar los 
fenómenos como algo vivo, dinámico. 
La identidad no es un proceso concluido, sino continuo”, 
comenta la investigadora, María Antonia Borroto Trujillo. 

La también periodista, no escatima su verbo cuando se 
trata de las riquezas del alma.  “Nuestra evolución está re-
presentada, en gran medida, por las fuentes motrices de 
otros tiempos que sirven como proyección a los contextos y 
realidades del presente”.

Si antes mencioné cierta flaqueza en la organización de 
“la Jornada”, que se conmemora en honor a la primera 
interpretación en público del Himno de Bayamo, de igual 
manera se deben reconocer los aciertos. En mi opinión, uno 
de los de mayor peso fue la inserción de varias de sus pro-
puestas en el sistema educacional.

Durante estos días, escuelas primarias, secundarias y 
preuniversitarias recibieron las visitas de peñas de literatura e 
intercambiaron sobre hechos significativos de la Historia de 
Cuba con especialistas en la materia. Siempre son bienveni-
das las iniciativas encaminadas a robustecer la Revolución 
socialista que edificamos, pero sin dudas, si se prepara a las 
juventudes desde los múltiples senderos de la cultura y de 
manera creativa quedan nutridas sus expectativas, entonces 
se está regando la conciencia del creador del futuro.

“La ignorancia mata a los pueblos, y es preciso matar la 
ignorancia”, signó la mirada atemporal del más universal 
de los cubanos, José Martí. Pero el golpe de gracia debe 
acompañarse de una voluntad por superar limitaciones y 
contratiempos de última hora, del ejercicio de sentirnos 
parte de ese patrimonio medular para la supervivencia de 
la identidad, de cultivar y proteger lo  nuestro con el mismo 
tesón de un agricultor consagrado.

A la cultura, como un “fino” cultivo

Cuando Yanelis Mederos Villalobos comenzó a 
estudiar en la escuela de Instructores de Arte 
de Camagüey Nicolás Guillén Batista soña-

ba, como muchos de sus contemporáneos, con ser 
una gran artista. Luego de egresada de la primera 
graduación, en el 2004, volvió para su Sibanicú a 
trabajar en la escuela especial Inti Peredo. Quince 
años después ella asegura que se enamoró de la 
profesión y de lo especial de los niños de ese centro. 

“A través de los talleres de apreciación, de los 
de creación y del proyecto comunitario Vivir para 
Soñar, los he visto evolucionar. Son felices cuando 
actúan y yo al verlos así y al percibir que juntos 
logramos sensibilizar a otras personas”. 

Para Ailín Calderín Machado, instructora de la 
manifestación de teatro en el municipio de Jima-
guayú, ser miembro de la Brigada de Instructores 
de Arte José Martí le ha dado la oportunidad de, a 
través del arte, cambiar la conducta de niños que 
provienen de familias disfuncionales. “Estoy con-
tenta con mi trabajo y orgullosa de seguir aquí, de 
continuar haciendo por el arte de mi pueblo y mi 
país”.

También Denis, Yaimara, Mirelkis, Yevgenis, 
Mailén, Diosbel, Yilian, Rudisbel, Yuliet y Daniel, 
todos egresados de la primera graduación de la 
institución agramontina, tienen mil y una historias 
que contar de los quince calendarios de traba-
jo ininterrumpido como brigadistas. Todos ellos 
fueron reconocidos este 17 de octubre en el acto 
provincial que agasajó el cumpleaños del movi-
miento juvenil. Su antigua escuela, la que tituló a 
más de cinco mil instructores, hoy convertida en 
formadora de maestros, les volvió a abrir sus puer-
tas, esta vez para la celebración. 

Darisleydis del Risco Valentín, presidenta en la 
provincia de la Brigada, que integra a 827 jóvenes, 
reconoció en su intervención que los instructores 
llegan con más frecuencia que cualquier otra insti-
tución a los parajes más intrincados de la geografía 
camagüeyana y que con su trabajo cambian defini-
tivamente la vida de grandes y chicos. “Tengamos 
la certeza de que Cuba nos necesita, aseguró. Si-
gamos siendo abanderados de la cultura y el hu-
manismo”.

Se sumaron al homenaje el Partido Comunista de 
Cuba en el territorio, la Dirección Provincial de Edu-
cación, los centros provinciales del Libro, Casas de 
Cultura y el Cine, el Consejo Provincial de las Artes 
Escénicas y el Proyecto Socio-Cultural EJO. 

La festividad estuvo amenizada por las presenta-
ciones del grupo danzario infantil Ecos del Tínima 
y el grupo musical Son Maestro, ambos resultados 
del trabajo de los instructores de arte en el territorio. 

El 20 de octubre del 2004 se realizó la primera 
graduación de esa enseñanza en las especialida-
des de danza, teatro, música y artes plásticas. La 
fecha marca el nacimiento de dicho movimiento 
juvenil cultural.

•Texto y foto: Yurislenia Pardo Ortega

Brigadistas por Cuba

Noventa obras competi-
rán por el Gran Premio 
Luces de la Ciudad, y 

por los otros galardones de 
la 29 edición de El Almacén 
de la Imagen, del 23 al 27 de 
octubre en la ciudad de Ca-
magüey.

Predominan los minicortos 
y según la cantidad, siguen 
los documentales, las obras 
de ficción, los promociona-
les y por último, los anima-
dos, precisó a la prensa el 
Comité Organizador.

Hay representación de 
Guantánamo, Granma, San-
tiago de Cuba, Las Tunas, 
Camagüey, Ciego de Ávila, 
Sancti Spíritus, Cienfuegos, 
Mayabeque, la Habana, y de 
Isla de la Juventud.

La Escuela Internacio-
nal de Cine y Televisión de 
San Antonio de los Baños 
aporta una muestra de rea-
lizadores de Brasil, Grecia, 
Costa Rica, Perú, Bolivia, 
España, Colombia, Trinidad 
y Tobago, Francia, Líbano, y 
Estados Unidos.

No faltarán las propuestas 
de Televisión Serrana, de la 
Facultad de Medios de Co-
municación Audiovisual de 
La Habana, y de las filiales 
de la Universidad de las Artes 
en Holguín y Camagüey.

Jóvenes de la zona centro-
oriental del país optarán por 
el financiamiento del pitching 
La Imagen del Almacén para 
proyectos de ficción y de 
animación, que respalda el 

Instituto de Arte e Industria 
Cinematográficos (Icaic).

Se dedica esta edición a 
la mujer realizadora, y ren-
dirá homenaje a la directo-
ra Gloria Rolando, invitada, 
como los cineastas Fernan-
do Pérez y Alejandro Gil.

Tania Delgado, vicepresi-
denta del Icaic, impartirá un 
taller acerca de los aspectos 
legales aplicados a la produc-
ción audiovisual; y el produc-
tor Aramis Acosta abordará la 
creación para los Estudios de 
Animación de ese instituto.

La apertura del evento 
será con la proyección del 
documental Diálogo con mi 
abuela, de Gloria Rolando, a 
las 9:00 p.m. en la Plaza de 
San Juan de Dios.

Las obras en concurso 
podrán apreciarse en la Casa 
del Joven Creador y en la 
Sala de Video Nuevo Mundo; 
y la gala de premiación se 
prevé en la Sala de Concier-
tos José Marín Varona, el 26, 
a partir de las 8:30 p.m.

Un Almacén que ilumina la ciudad

“Con su talento nos dio siempre un 
arte único, acabado y estremece-
dor que conmovía y deleitaba al 

espectador”, escribió acerca de Alicia 
Alonso, Regina Balaguer Sánchez, di-
rectora del Ballet de Camagüey, en un 
mensaje compartido en la red social 
Facebook por otros integrantes de la 
compañía e internautas, al conocerse 
del fallecimiento de la prima ballerina 
assoluta, este jueves, en La Habana. 

Nadie fue tan dúctil y variable, siem-
pre perfecta en cada una de sus inter-
pretaciones. Tan terrible noticia es un 
golpe para la danza y el arte en Cuba y 
el mundo, dijo a la Agencia Cubana de 
Noticias, y por eso debemos ser muy in-

teligentes para mantener su legado, y el 
de los padres fundadores de la Escuela 
Cubana de Ballet que ya tampoco están.

Al referirse a su espíritu creativo e in-
novador, impregnado en cada una de 
sus coreografías, aseveró que Alicia 
fue una bailarina excepcional, con una 
técnica y entrega inigualables sobre 
cualquier escenario

Rememoró un encuentro que sostu-
vo con ella y Fernando Alonso junto a 
otros compañeros de clase en la direc-
ción del Ballet Nacional de Cuba, en 
sus años de estudiante. “Yo fui de las 
últimas en hacerle una pregunta, pero 
muy apenada ofreció disculpas porque 
necesitaba retirarse para comenzar su 

clase, y para mí fue la mejor respuesta, 
algo muy grande, pues demostraba la 
disciplina que un maestro siempre debe 
tener, así ya fuese prima ballerina asso-
luta.

“Esas son las actitudes que nos toca 
transmitir a las nuevas generaciones 
de bailarines. Si mantenemos viva toda 
la savia que emanaba de su ser, esas 
enseñanzas transmitidas a lo largo de 
su vida y de su carrera, entonces se-
remos consecuentes con el legado de 
Alicia”, concluyó quien por más de dos 
décadas ha liderado la primera compa-
ñía de danza clásica creada en el país 
tras el triunfo de la Revolución.

Consecuentes con el legado de Alicia
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Texto y foto: Jorge Enrique Jerez Belisario

¿Cómo puede cambiar tanto 
un equipo de béisbol, casi 
con los mismos nombres, 

de un año a otro? ¿Encontró Bo-
rroto la varita mágica? Pues no, 
mucho han tenido que ver en los 
resultados los Doctores en Cien-
cias de la Cultura Física Luciano 
Mesa Sánchez (L) y José Ignacio 
Ruiz Sánchez (J), vicedecano de 
Investigaciones de la Facultad de 
Cultura Física de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramon-
te Loynaz, quienes junto a los en-
trenadores y el cuerpo de direc-
ción del conjunto le han puesto 
ciencia a la pelota en Camagüey. 
Detrás de cada práctica hay una 
clave: la individualización de 
acuerdo con características del 
atleta, posición y responsabilidad 
en la alineación. 

No se trata de algo improvisa-
do, sino un proyecto científico, 
que además contempla los de-
portes estratégicos de la pro-
vincia, y componente práctico 
de la maestría en entrenamiento 
deportivo para la alta competen-
cia. Ellos tratan de no engavetar 
las investigaciones y de fusionar 
conocimientos que han sido pro-
bados en teoría y práctica con las 
cuestiones más novedosas de la 
preparación, fundamentalmente 
física, y sobre la base de lo que 
pidió el director del equipo, explo-
tar la rapidez de la mayoría de sus 
jugadores.

—¿En qué se basó la prepa-
ración? 

(J)—Para garantizar esa rapi-
dez se necesita fuerza y resisten-
cia, pero para lograrlo hubo que 

cambiar métodos y medios en 
los diferentes momentos. Antes 
se había hecho un trabajo de 
mesa donde acordamos recortar 
el acondicionamiento porque el 
campeonato es corto. Prepara-
mos a los Toros para ganar, par-
tiendo de que eran los mismos 
que por varios años estaban a 
la saga. Había que cambiar. Las 
personas dicen que el equipo 
está inspirado, pero no, el equipo 
está motivado porque tiene una 
buena preparación. 

—El control ha sido funda-
mental…

(J)—Se han hecho controles 
sistemáticos. En el orden físico 
y funcional, la respuesta a las 
cargas de entrenamiento aplica-
das resulta favorable. Muestra de 
ello es el desempeño físico que re-
percute en lo técnico-táctico y en 
lo psicológico. Durante el camino 
se han presentado obstáculos, 
pero a entrenadores y atletas les 
hemos demostrado con argu-
mentos científicos la necesidad 
de variar. Nosotros sabemos qué 
se hizo para llevarlos hasta aquí y 
cómo mantener ese rendimiento 
en una segunda etapa. 

“Los hemos enseñado a ex-
plotar la rapidez en las bases, 
partiendo de la premisa de que 
correr puede todo el mundo, pero 
no todo el mundo sabe correr. Es 
un proceso no solo para este año, 
aunque a corto plazo ya vemos 
resultados. Hemos cambiado la 
opinión que tenían muchos de 
los ejercicios de fuerza en los ju-
gadores de béisbol, cuando real-
mente el pelotero lo que necesita 

es transferir esa fuerza y conver-
tirla en empuje útil en cada una 
de las acciones de juego. Eso 
significa que no hay que hacer 
el ejercicio todos los días ni tres 
veces a la semana, solo cuando 
se necesita. La forma deportiva 
no se puede mantener todo el 
tiempo que se quiere, el cuerpo 
no la soporta,  por eso resulta 
fundamental, a partir de esas se-
ñales que te da el organismo, ir 
haciendo ajustes”

(L)—Nosotros lo chequeamos 
todo, hasta el más mínimo deta-
lle, durante el juego y los entrena-
mientos. Qué controlamos no te 
lo puedo decir, esa es el arma se-
creta, porque cada organización 
deportiva tiene sus secretos y 
a partir de nuestros cálculos y 
apreciaciones debatimos con la 
dirección del equipo para que 
pueda tomar decisiones. El pro-
ceso tiene que cerrarse con la 
evaluación. 

“El propio cuerpo te da indicios 
de por dónde anda el resultado 
del pensamiento lógico del en-
trenador. En las condiciones de 
Cuba una de las herramientas 
que tenemos, por ejemplo, es 
el control diario de la frecuencia 
cardíaca, así como la capacidad 
de recuperación de esos atletas, 
fundamentalmentede los lanza-
dores”. 

—El equipo ha aprendido a 
remontar ¿tiene que ver en eso 
el entrenamiento? 

(J)—La resistencia es la clave, 
como capacidad física que mayor 
tiempo perdura. Su entrenamien-
to es monótono y por eso se 

cambiaron las maneras de hacer, 
para que fuera más atractivo, 
hay que mantenerse un tiempo 
prolongado realizando una acti-
vidad, y también superarlo. Eso 
ha traído como resultado que el 
equipo haga carreras cuando los 
bates pesan, a finales del juego, 
pues tienen una reserva funcional 
que les permite llegar al último 
tercio en condiciones. La prepa-
ración psicológica se afecta en 
tanto el atleta experimenta un dé-
ficit en lo físico o técnico-táctico.

—¿Cómo les ha ido en esta 
experiencia práctica? 

(J) —Generalmente a los pro-
fesores se nos pone el cartelito 
de los teóricos y con esta ex-
periencia estamos rompiendo 
esquemas, aprendiendo de los 
entrenadores del deporte y ellos 
de nosotros. Demostramos en la 
práctica lo que dice la teoría. Las 
primeras cuatro semanas fueron 
clave y los atletas se adaptaron 
al cambio, la “magia” es un en-
trenamiento pensado y centrado 

en lo que le hace falta a cada 
jugador del equipo; la individua-
lización como principio y como 
premisa.

(L) —Nuestra academia siem-
pre ha estado vinculada a la prác-
tica, pero se nos había hecho muy 
difícil entrar al béisbol. Desde el 
2015 hicimos este proyecto, pero 
en aquel momento no tuvimos la 
misma participación de ahora. 
Con ese equipo que clasificó 
nosotros iniciamos el trabajo, y 
no quedó allí, caminamos toda 
la provincia buscando talentos, 
pero no logramos sistematizar-
lo, al año siguiente ese camino 
avanzado se desechó. Esa ini-
ciativa es más ambiciosa porque 
busca accionar en varios depor-
tes, boxeo, lucha, judo, béisbol. 
Hubo resistencia al cambio, pero 
ya tenemos varios profesores 
con el interés de matricular en el 
postgrado. Nosotros no estamos 
inventando nada, simplemente 
aplicamos al deporte la ciencia 
que está escrita.

Descubriendo la magia de los Toros

La pasada semana, el 
mundillo del polo acuá-
tico cubano recibió la 

buena noticia de las contra-
taciones de varios jugado-
res en ligas europeas, entre 
ellos la pareja camagüeyana 
de Giraldo Carales y Lisbeth 
Santana, escogidos por clu-
bes de la División de Honor 
de España.

Tras anunciar su retiro de la 
selección nacional masculina 
al finalizar los Juegos Pana-
mericanos de Lima, el acuer-
do con el Navarra ha hecho 
a Giraldo reevaluar su ca-
rrera. “Me sentía muy ago-
tado física y mentalmente, 
porque los últimos juegos 
multideportivos exigieron 
mucho. En el reciente ciclo 
llegamos a entrenar en tres 
sesiones diarias. Esa exi-
gencia nos tenía demasia-
do agotados y nos dejaba 
poco tiempo para atender 
a nuestra pequeña Ainhoa”, 
comentó.

“Ahora será distinto, pues 
viviremos y trabajaremos 
juntos en Navarra y la niña 
estará con nosotros. Aunque 
constituye un desafío de-

portivo, nos sentiremos más 
unidos y relajados”.

El goleador nos contó que 
desde el club contactaron 
con él y le pidieron su cu-
rrículo. “Enseguida me pro-
pusieron un contrato, que 
acepté. Luego me pregunta-
ron por un jugador zurdo y 
les recomendé a mi compa-
ñero Rafael Contreras, quien 
sí tuvo la posibilidad de hacer 
los trámites mediante el Inder. 
No obstante, Lisbeth y yo ha-
blamos con los directivos de 
nuestro deporte y les ratifica-
mos la disposición de regre-
sar al ‘Cuba’ para el próximo 
período olímpico”, aclaró.

El Navarra varonil quedó 
en el octavo puesto de la 
tabla general y ahora con el 
aporte del agramontino es-
peran llegar a los play off del 
certamen. El sábado último 
debutó en la temporada con 
una derrota ante el podero-
so Barcelona, pero Carales 
se hizo sentir con dos goles. 
Mientras el Water Polo 9802, 
también de la bella ciudad 
ibérica, se encuentra en la 
Primera División y espera 
que la pívot Santana sea un 

revulsivo dentro del plantel 
para lograr el ascenso a la 
División de Honor en esta 
temporada.

“Constituye un reto indivi-
dual grande, porque la liga 
española es una de las me-
jores de Europa y el mundo. 
Otras compañeras que han 
estado allá me comentaron 
las características de la com-
petencia y voy preparada 
para tener un buen resulta-
do. Estoy segura de que se 
abrirán las puertas para más 
cubanas en el futuro”, dijo a 
Adelante. 

Como otras dos chicas que 
jugarán en Hungría, mantiene 
el compromiso con el equipo 
nacional. “Es un regreso que 
siempre nos debemos”, coin-
ciden.

Así comienza la aventura 
europea del estelar matri-
monio de polistas, segun-
dos de esta provincia en 
competir en el circuito es-
pañol con la aprobación 
del máximo ente deportivo 
cubano, pues la experimen-
tada Mairelis Zunzunegui lo 
había hecho en los últimos 
años.

Familia de polistas inicia aventura en España ALBORNOZ ARRANCÓ TIBIO
El Gran Maestro camagüeyano 

Carlos Daniel Albornoz tuvo un 
arranque discreto en el Campeo-
nato Mundial Juvenil de Ajedrez 

que se disputa en Nueva Dehli, India, con 
una derrota, dos tablas y dos victorias. En 
la primera de las 11 rondas que tendrá el 
torneo, nuestro campeón nacional perdió 
con blancas ante el local Sankalp Gupta 
y luego entabló con negras frente a otro 
representante de la India, Sivathanujan. 
Albornoz levantó en la doble cartelera del 
jueves con un triunfo y un empate y este 
viernes superó a Kumar Jena Rakesh para 
completar el trío de puntos. 

“EL AGRAMONTE” POR SU LIGA
Los equipos de los centrales Ignacio 

Agramonte, del municipio de Florida; y el 
Antonio Guiteras, de Puerto Padre, en Las 
Tunas, integran el grupo 3 de la etapa inter-
provincial de la 39 edición de la Liga Azuca-
rera de Béisbol. De acuerdo con el reporte 
del corresponsal Carlos Guerra Castañeda, 
estos conjuntos efectuarán ocho juegos 
entre sí a partir del próximo día 26, y el gana-
dor avanzará a la siguiente fase del torneo 
de la llamada “pelota dulce” en nuestro 
país. Según el calendario que se aprobó en 
el congresillo técnico los primeros cuatro 
partidos serán en territorio floridano.
•Luis M. Pantoja Roca/Radio Cadena Agramonte

Carales logró en España su segundo gol desde más de nueve metros.
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Niños cubanos
frente al bloqueo

Por Olga Lilia Vilató de Varona 

El elitismo de la atención 
médica en la otrora clíni-
ca identificada como la 

Colonia Española quedó atrás 
con su nacionalización en 1959, 
aunque fue en 1967 que pasó 
al servicio de los niños, bajo 
el nombre de hospital pediátri-
co Eduardo Agramonte Piña. 
Hasta esa fecha a los menores 
los ingresaban en el quinto piso 
del actual hospital universitario 
Manuel Ascunce Domenech, de 
la ciudad de Camagüey.

Desde entonces, el panorama 
de la asistencia médica a los más 
pequeños y sus familias cam-
bió de manera rotunda. Allí han 
consultado a muchos que ya 
sobrepasan las cinco décadas 
de vida y, quizá, mantengan en 
sus memorias al menos un atisbo 
de cuánto hicieron por salvar sus 
vidas y garantizarles, en mucho, 
lo vivido.

Para dar fe de cuánto se hace, 
a pesar de tantas dificultades, 
conversamos con el Dr. Carlos 
Busquet García, Máster en 
Urgencia Médica, especialis-
ta en Neurofisiología Clínica y 
director de la institución docen-
te y asistencial, quien destacó 
como servicios territoriales las 
unidades de Cuidados Intensivos 
e Intermedios, que acogen a 
pacientes de las provincias de 
Ciego de Ávila y Las Tunas, 
así como los de Neurocirugía, 
Neonatología, Cirugía Neonatal y 
Onco-Hematología Pediátrica.

El de Audiología es de referen-
cia en las provincias menciona-
das y otras, para discutir en los 
casos requeridos el diagnóstico 
y entrenamiento de los benefi-
ciados con el implante coclear, 
producto sanitario activo de alta 
tecnología, que consiste en un 
transductor transformador de las 
señales acústicas en eléctricas 
que estimulan el nervio auditivo.

Todo ello, sin descuidar el pro-
ceso inversionista en la mayoría 
de los servicios, con ampliacio-
nes, adecuaciones y manteni-
miento constructivo, además de 
la incorporación de moderna tec-
nología.

De igual manera se recuperaron 
los valores arquitectónicos de la 
edificación con valor patrimonial, 
de la cual reza como fecha de 
inicio de construcción el mes de 
julio de 1908.

GARANTÍAS DE VIDA

Desde hace dos años el 
“Pediátrico” cuenta con una dota-
ción de 356 camas, ofrece pres-
taciones en 33 especialidades 
médicas, de estas 26 entre las 
clínicas y de diagnóstico, y siete 
quirúrgicas. Otros servicios como 
Angiología, Cirugía Estética y 
Reconstructiva, sobre todo para 
los casos de quemados, son tra-
tados previo convenio por espe-
cialistas del “Manuel Ascunce 
Domenech”; los relacionados con 
Cirugía Cardiovascular encuen-
tran respuestas en la capital del 
país, respaldados por la Red 
Nacional Cardiopediátrica.

Esta, muy bien ajustada, garan-
tiza también medicamentos muy 
costosos, adquiridos en países 
lejanos por el impedimento de 
comprarlos en otros de nuestra 
área geográfica debido al blo-
queo económico, comercial y 
financiero, cada vez más agu-
dizado por el gobierno de los 
Estados Unidos, donde podrían 
conseguirse a precios más atrac-
tivos.

Un importante colectivo de 
profesionales de elevado nivel 
científico y de técnicos, y per-
sonal de servicio con alto grado 
de sensibilidad humana asegura 
la calidad de los servicios de la 
Pediatría en su conjunto en este 
hospital, destinado a niños y ado-
lescentes de hasta 17 años, 11 
meses y 29 días.

Busquet García explicó que en 
la actualidad se enfrentan a una 

morbilidad (cantidad de enfer-
mos) muy alta, ocasionada por 
las dolencias respiratorias, y la 
vigilancia prevista de los febriles 
por arbovirosis como el dengue. 
Para ello cuentan con camas 
acondicionadas para cuidados 
progresivos e intermedios, en 
aras de mantener vigilados e 
hidratados los casos de sospe-
cha o confirmados de ese pade-
cimiento.

El especialista señaló que no 
pocas veces los familiares se 
quejan porque sus hijos pasan allí 
seis días sin recibir medicamen-
tos, y resulta que esa es la etapa 
crítica, y más al desaparecer la 
fiebre. Al niño ingresado por esta 
causa deben garantizársele entre 
cuatro y seis frecuencias diarias 
de líquido por vía oral. Hasta 
ahora no ha habido reportes con 
complicaciones graves o fatales.

En medio de la actual con-
tingencia energética, indicó el 
directivo, no se deja de ofrecer 
asistencia alguna, ni siquiera en 
los momentos más difíciles, por-
que a las áreas de las terapias, 
quirófanos, neonatología, medios 
diagnósticos se les mantiene la 
climatización que necesitan, y los 
medicamentos, alimentación y 
otros recursos están disponibles 
para quienes los precisan, por-
que el ahorro se encamina a usar 
menos electricidad en otros luga-
res y emplear adecuadamente 
cada material, sin afectar la salud 
de los pacientes.

RESULTADOS QUE DICEN

Al cierre del 2018 se registró el 
mejor resultado de la historia en 
cuanto a mortalidad en todas las 
edades pediátricas, y la última 
defunción de un menor de un año 
se reportó el 17 de agosto, cifras 
que dejan atrás las del 2006, cata-
logado hasta entonces el más 
exitoso. Mientras, desde enero a 
la fecha han sido 38 los fallecidos 
en total y seis en menores de un 
año, lo que apunta a terminar el 
2019 con saldos superiores.

En el calendario precedente 
sobrevivieron a cirugías 13 neo-
natos, uno de 26 días de nacido y 
los restantes no llegaban siquiera 
a los 20. Para los que no pueden 
ser trasladados desde el hospital 
materno infantil Ana Betancourt 
por riesgo para sus vidas, el 
equipo médico se desplaza y los 
interviene quirúrgicamente allí.

No puede dejar de mencionar-
se la morbilidad que enfrentan 
en el centro asistencial debido 
a malformaciones congénitas. 
Algunas, incluso, eran diagnos-
ticables, mas no siempre las 
familias acceden a interrumpir 
el embarazo. En esos casos, al 
momento del parto se mueve a 
su alrededor todo lo necesario 
para enfrentar la situación. Para 
los que nacen con problemas del 
corazón, se activa la mencionada 
Red Cardiopediátrica.

Aun con estas cifras de sobre-
vivencia, Busquet García hizo un 
llamado a los familiares porque 
en los adolescentes mayores de 
15 años hay más fallecidos por 
accidentes de diversa índole, los 

cuales por lo general son preve-
nibles.

EN DOS SERVICIOS MUY 
SENSIBLES

La Dra. María Josefa Plá del 
Toro, especialista de 2do. Grado 
en Hematología, Profesora 
Auxiliar, Máster en Atención 
Integral al Niño y jefa del servicio 
de Onco-Hematología del hospi-
tal, calificó el bloqueo impuesto 
por los Estados Unidos en térmi-
nos médicos:

“Es sistémico y sistemático, y 
como sabemos afecta a todos, 
pero de manera particular a los 
enfermos onco-hematológicos, 
para los que más del 50 % de la 
terapéutica no es producida en 
el país. Hemos tenido déficit de 
algunos medicamentos y otros 
vienen del exterior, de la India, de 
China, muy costosos.

“Esa genocida política influye 
en las familias de los niños en la 
terapéutica medicamentosa, en 
la dieta requerida, tanto a nivel 
de hospital como en sus hoga-
res, y las daña desde el punto de 
vista psicológico; sin embargo, 
es bueno resaltar la respuesta 
positiva de nuestros trabajado-
res, tanto profesionales como no 
profesionales propios del sector, 
porque de todos se requiere cali-
dad y dedicación. El propósito de 
quienes calumnian los esfuerzos 
del país de crear desconfianza e 
indisciplinas no lo han logrado 
aquí, donde resulta tan importan-
te la atención médica, de enfer-
mería, como mantener la limpie-
za, la elaboración de la comida, 
la administración de los medica-
mentos, y esa respuesta ha sido 
una tranquilidad”.

En el servicio de Neurocirugía 
conversamos con la Licenciada 
en Enfermería Caridad Camejo 
Martínez, Máster en Urgencias 
Médicas y jefa de su perso-
nal, y con el Dr. Jorge Enrique 
Mendoza Paret, especialista en 
Medicina General Integral (MGI) y 
Neurocirugía.

Ambos coincidieron en las afec-
taciones provocadas por la des-
piadada actitud del Gobierno del 
vecino del Norte. El Dr. Mendoza 
mencionó las soluciones, dentro 
del protocolo, que están obliga-
dos a adoptar en niños hidroce-
fálicos que requieren de sistemas 
derivativos, al resultar demasiado 

costosos para el país. Por eso las 
alternativas se encarecen, al igual 
que otros materiales e implemen-
tos para las cirugías. A pesar de 
ello, este hospital está priorizado, 
aseguró, porque la sensibilidad 
con los niños es lo primero.

Caridad insiste en que el blo-
queo provoca déficit en los proce-
sos que parecen simples, como 
la falta de jeringuillas y hasta de 
termómetros, igual que de ciertas 
medicinas; sin embargo, se hace 
hasta lo imposible para satisfacer 
las necesidades de los menores, 
por lo que no han enfrentado 
desenlaces fatales.

MARÍA EDUARDA O CUÁNTO 
VALE LA VIDA DE UN NIÑO

María Eduarda Piedra Duvergel, 
de seis años de edad, y su fami-
lia más cercana (madre y abuela 
materna), viven en el “Eduardo 
Agramonte Piña” desde hace 14 
meses. Ella padece de la enfer-
medad de Crohn, que es crónica 
inflamatoria intestinal, y de pará-
lisis periódica hipopotasémica 
(rara complicación caracteriza-
da por la aparición de episodios 
de debilidad muscular), y está 
registrada como el único caso 
en Cuba. Es una niña código rojo 
en nuestra Salud Pública, debe 
permanecer cerca del hospital, 
donde estará hasta que reciba su 
nueva vivienda, pues reside en el 
municipio de Vertientes.

Yaimar, la madre, agradece las 
atenciones, desde el director, que 
la llama “mi niña”, hasta de todo 
el personal involucrado. A ella le 
ofrecieron la posibilidad de traba-
jar como Contadora allí y viven 
en un cubículo que cuenta con 
camas, baño y donde preparar 
los alimentos, de manera que no 
corra peligro, en lo posible, de 
contraer otras enfermedades. 

Cuando nos acercamos a María 
Eduarda, quien cursa el 2do. gra-
do en la escuela Frank País, de 
la Avenida de la Libertad, pregun-
tó si le llevábamos revistas para 
leer. Ese día no había asistido 
por encontrarse con catarro, mas 
regresa a diario como la mejor 
del aula. Muy categóricamente 
dijo: “Voy a ser neurocirujana”. 
Ojalá en unos años integre el 
colectivo de ese, su hospital-casa, 
para hacer el bien a otros que 
seguirán contando sus propias 
historias de vida.
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A pesar de su padecimiento, María Eduarda ha encontrado un hogar en su Hospital, 
de donde guardará como feliz recuerdo su actuación junto a Lidis Lamorú en la 
Semana de la Cultura, el pasado febrero.

El bloqueo entorpece la adquisición de tecnologías, materias primas, 
reactivos, medios de diagnóstico, equipos y medicamentos para el 
tratamiento de enfermedades graves, como el cáncer. Entre abril del 
2018 y marzo del 2019, el daño a la Salud ascendió a 104 millones 
148 178 dólares, cifra que supera en más de seis millones a la del 
año anterior. En ese período, la empresa importadora y exportadora de 
productos médicos MEDICUBA S.A., realizó solicitudes a 57 compañías 
estadounidenses para adquirir recursos. Hasta la fecha, 50 no han res-
pondido y otras tres han alegado que, debido a las sanciones, no están 
autorizadas a vender a Cuba medicinas o insumos.


